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家住好世凤凰城二期的李女
士说，小区的环境以前非常好，今
年 8 月份的时候，业委会征询意
见，说小区的树木太高太大，扰民
了，要修剪小区里面的树木。
“我们觉得有些树木的确需要

剪一剪，比如靠近房屋的，树冠上
了六七楼，树根也把绿化和路面拱
了起来。”李女士说，遇到实际情况
也会很实际地对待。因此，在业主
大会上，她的确投了赞成票。
“业委会给我们看的材料上，

写得清清楚楚，这些树修剪后是什
么样子，于是我们就赞成了。”

跟李女士一样投了赞成票的
孙女士说，如果按照方案上的规则
修剪，一点问题没有，关键是他们
并没有按照方案修建，而是采取粗
暴的“砍头”式修剪，这一来，谁都
受不了。这不是他们同意的方案。
记者在小区的环形路上走了一

圈，以前绿树环合的道路上空，已经
没有一丝遮挡。两旁的大树已经被
修剪完毕，光秃秃的树干上面，留着
一道道洁白的切口，业委会的张主
任说，这叫“回缩式”修剪。

颛桥镇绿容办的工作人员小
杨告诉老叶较真，小区里 600 多棵
香樟、100 多棵广玉兰，都被“回缩
式”修剪。

由于居民反对意见比较大，好
世凤凰城小区的树木修剪工作在
11月 18日被叫停了。

这一天，闵行区绿化市容局给
颛桥镇来了一份《关于颛桥镇银都
路 3536 弄好世凤凰城小区涉嫌过
度修剪行为协查的复函》。颛桥镇
绿容办小杨说，此前一天，鉴于小
区业主反应比较强烈，他们就小区
修剪树木的情况，向区绿化市容局
发函请求协查认定。

该函声称：2021 年 11 月 18
日上午，经区绿化部门现场勘查，
涉及已修剪树木 85 株 (还在修剪
中，剩余待勘查)，树木品种包括香
樟、广玉兰、榉树和无患子。经结合
已修剪树木位置、品种和生长态势
等实际综合因素认定，涉嫌过度修
剪行为树木共 19株。

该函还对好世凤凰城接下来
树木修剪工作提出指导建议：修剪
工作要结合小区生态景观功能保
持和居民迫切解决安全隐患或遮
光挡阳的实际需求，进一步优化修
剪实施方案；施工要根据现场位
置，对于落叶树种和小区主要干道
两侧、公共活动空间等对居民生活
影响较小的树木避免实施回缩修

剪，考虑以疏枝为主；根据小区实际
情况，如遇确实需要修剪树木数量
大、涉及面厂等情形，建议采取分批
分次、间隔修剪的方式进行，维持小
区整体生态景观效果等等。

颛桥镇城管执法部门依据该
函，当天叫停了修剪施工。

颛桥镇城管执法部门表示，后
来这家有资质的施工单位提交了优
化方案，也对前面过度修剪的 19
棵树做了必要的养护，于是，12 月
2日，城管执法部门同意该小区树
木修剪继续施工。

业主们表示，11 月 18 日停工
后，颛桥镇相关负责人也来到小区，
跟居委、业委谈过，说第二阶段施
工，也就是环行路修剪施工之前，业
委会要进行第二次意见征询。
“可是，现在树都弄完了，也没

有征询过。而且，他们也没有按照
绿化市容局的要求，采取分批分次、
间隔修剪的方式进行，现在已经严
重破坏了小区整体生态景观效
果。”李女士说。

面对部分业主的不断质疑，好
世凤凰城小区业委会的张主任觉得
委屈。

他告诉记者，在 2019 年之前，

这个小区从来没有进行过大的修
剪。2018年年底的时候，区绿化部
门就建议该小区进行非常规的抽枝
回缩式修剪。2019 年 3 月份的时
候，该小区花了 98 万元，通过招
标，对小区两千多棵树，几十个树种
进行了大规模的修剪。
张主任说，那次修剪现在看来，

意义不是很大。三个月之后，修剪效
果逐步退化，半年以后，那次修剪的
效果就没了。
“我家在 5 楼，香樟树已超过

了我家复式的 6 楼，应该是到达了
7楼。我对绿化的修剪诉求没那么
强烈。但我们大多数是四层五层的
房子，七层的很少。对阳光的强烈渴
求，多年来一直困扰着低层的业
主。”张主任说。
在这种情况下，去年年底，再次

修剪树木就提上了日程，而且他们
要吸取上一次的教训，不能花了钱
只有几个月的效果。
据张主任说，在着手这项工作

前，他们特地咨询了区绿容局。“我
们了解回缩修剪要办哪些手续，有
哪些注意事项？区绿容办说，你们小
区是自治的，业主大会通过就行
了。”

正如颛桥镇相关部门说的一
样，在修树的程序上，小区业委会不
存在问题。今年 4月 16日，他们还

在绿化部门的指导下，修剪了四五
棵样树，让大家看看。

8月 18 日，该小区召开业主大
会，对小区香樟树和广玉兰树进行
回缩式修剪的方案进行说明表决。
方案包括树木修剪前的样子和修剪
后的样子，修剪后三个月的样子。张
主任说，表决顺利通过，他们就进行
了招投标工作。

在正式施工之前，10 月中旬，
闵行区绿化部门邀请了技术指导人
员来该小区，修剪样树。“当时是想
修一棵广玉兰，修一棵香樟树，但是
我们的香樟树攀爬起来不是那么方
便，也由于时间的关系，就只修了一
棵广玉兰样树。”张主任说，当时居
委、物业以及周边小区物业人员都
来现场看过。
不料，当正式施工时，很多以前

投赞成票的业主“反水”了，认为实
际修剪的程度与征询意见不符，并
阻挠施工。
张主任委屈地说：这回我们是

在给树做一次较大的手术。明年三
月到五月，树叶长出来，它的美观度
就可以形成了。我们修剪不是破坏
绿化，而是为了让绿化更美好。”

颛桥镇城管执法部门表示，12
月 2日，小区修剪树木继续施工之
后，再次遭到部分业主的反对。对于
第二次施工，是否还有被过度修剪
的树，城管部门还是要请绿化市容
局协助调查。对此，记者采访了城管
部门。

记者：第一批 19 棵树被过度修
剪， 城管执法部门是否考虑对施工
单位进行处罚？

城管：《上海市绿化条例》里面
有条款讲了，养护单位未按照技术
规范进行养护，要责令他改正。到时
候如果是逾期不改正的，我们才可
以对他处以罚款。我们也去咨询过，
什么叫逾期不改正？我们第一批检
查完了，有 19 棵过度修剪，我们要
求他们改正。如果他们全都按照技
术规定执行养护了，而且后续第二
批也没有过度修剪情况，那么，我们
不一定要去罚款。

记者：是不是可以这么理解，只
要第二批里面没有过度修剪的情

况，第一批 19 棵树被过度修剪就既
往不咎了？

城管： 第一批 19 棵树我们也
去看了一下，那些树也不是很快会
死掉或者怎么样，我们暂时就不去
处理，现在要看第二批鉴定结果。

12月 27 日，颛桥城管执法部
门向闵行区绿化和市容管理局申
请，协助对好世凤凰城第二批修剪
树木进行鉴定。目前相关部门正在
约定前往鉴定的时间。
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晨报首席记者 叶松丽

闵行区颛桥镇好世凤凰城是一个日式园林小区。 2017 年以来，因为有小贷公司进小区催收债务、居民家里房屋
渗漏、小区外餐馆油烟扰民等诸多问题，记者多次前往该小区采访报道。小区内环形道两侧，浓荫匝地，环境宜人，给
人留下了深刻的印象。 然而日前，记者再次来到这个小区时，以前的大树都被去掉了树冠，光秃秃的。 还没清运的枝
叶随处可见，空气中弥漫着一股树木新鲜汁液的清苦味道。

“业委会征询意见时，我的确投了赞成票。我以为是像以前那样，疏剪枝叶，不料他们竟然是‘砍头’式修剪，好好一个小区被弄成这样子，谁受得了？
我们当然要反对！ ”业主李女士对老叶较真说，11 月 1 日开始修剪施工时，就有不少业主陆续站出来，反对树木被过度修剪。

由于小区业主之间意见分歧太大，施工一度暂停，相关部门介入调查。 11 月 18 日，闵行区绿化和市容管理局认定，该小区第一阶段“修剪”的 85 棵
大树中，19 棵被过度修剪。然而，12 月 2 日开始，施工单位在城管部门的许可下，继续施工。目前，小区树木已经被修剪完毕，即便如此，部分业主显然还
没有把这事情放下。

小区树木被“斩首”，部分业主很生气。 /晨报记者 张佳琪


